

時事新報

第千五百二十二號

丁亥二月四日

卷之三

の理を解するに至るべし蓋を人を欺くといひ苛しくも衛義ふて存するものゝ爲めに詔すに付かふつゝ、ニ

人とて唯今其詰

左の一編の福澤先生の令息一太郎氏が目下米國紐育州のボーキアシードにて文學修業中その作文の課業に靈感たりとて送付せし英文を本社にて翻譯あるるのなり

兩漢一大

米國に來るるの人民の有様を見て外の風景に堪へざる
に商人に品位あるの一事がてその客に對する挨拶振ある
きにても日本の商人とば大なる差違あるとあり客を丁
重に取扱ふ一段に至てハ兩國何れも達ひあき事なれど
も日本の商家にてハ客人に茶と進め番頭小僧打寄りて
世辞タラ～入らぬ追従敬白を述べ立つる其有様は大
名と家臣との挨拶をかくあるべしと思はるゝ程なるが
米國みては客人の店先さより入り来るときは先づ單簡に
Good morningある愛嬌の一語と呈し扱取敢へず如何ある
御用にて候や(What can I do for you?)と問ひ掛
ることあり本國にて世辞タラ～の追従と聞馴れたる
日本人の耳には如何とも不愛嬌の様に聞れども此邊
ダ即ち米國と日本との相違にして米の社會にハ所謂時
運を金の精神十分ふ貫徹するの證を見る可し元來日本
にてハ社會の德義として金錢を不潔の物とす之よ觸
るゝときは穢れたりとて手を洗ひ之を貯ふる牛のハ銅
鏡あひとて忌み嫌ふなど兎角に金錢を卑むの風盛んある
となり然るふ米國よハ之と反対にて金錢は人の勤勉
の所産にして人物の價値はその所有する金錢の多少、
若しくハ金錢に交換すべき物品の多少に依て定まるこ
とよして日本などにて火災に焼失するる家屋家具等の
損失を算するよ何萬圓何千圓の損害などいふ如く米國
よては如何なる事物にても金錢の價と以て言顯こすの
風習なり此有様より見るとときは日本にて商人と客人と
足下ふ平伏するよとは體分譯の分らぬ次第ありと申そ
べし

にては政治上の平等も固より大切の事ならんが社會上の平等を得ることこそ今一層大切な事ならんと存するなり即ち今の日本商人の地位を社會の上流に進め今後日本國をして商賣を専と且つ之を貴重とするの國柄となすふと國の發展に於て最も大切ある事あらんと信するなり抑日本商人の地位を進るに方法如何と云ふに先づ今の商人に經濟學の大意を心得さするを以て第一となすべし我輩は茲に記す經濟學の大意と商人ヶ實地の経験より自得えざる經濟上の知見を云々にあらずして各自經濟學の書を讀み又は人の講義を聽聞などして得る所の學識を云ふものあり世に所謂實際家と稱する人々に於て實物上の知見の實地に寸效あきものありとの旨は毎度我々の聞く所にして實際家得意の論鋒あるが成程ブロー氏の理學か若しくは老子の性理學等の如きの如く南人に研究せしめよとあらば其心智を鍛磨す

金を要するふと殆んど稀なりと云へり然れども營業の實義は元來生得のものあらすして寧ろ習得に屬するものなれば此日米間の優劣を以て東西人種の差異が歸すべからざるは勿論の事ふ焉々今日日本の商人を去て營業の實義を養はしむるに一法は今後益々諸外國との貿易を擴張し日本は商賣をして活潑るらしむるに在るのを羞し此の如くなるとき漸次に四海同商（ピサチスコスモボリタニズム）の境界に達するを得べきなり抑も此四海同商なる商賣上の美德は一朝一夕よ成る可らず永年月の間外國貿易上の觀察と経験とより自然よ生ずるものにしてよほ美徳一たび養生する時は人々同國人又は同人種のみを最負するの偏倚心を脱し、内外の區別なく人に對して實義を盡さる可うざる事となり、人を欺くは結局己れの不利に歸するを以て所謂實義は最上の分いなることと合點し、外國人と欺くは

きは勿論の事ならんあれども經濟學は大に是等の諸學と異にして彼のアダム・スマス、ジョン・スチュワード、ミル、ヘンリー・ピー・ケリー等諸氏の説の如き現に社會人事の實際に應用して其主義に誤き事は世論の無に許そ所あり今も玄日本之實際家に問ふに古來日本之孤嶋中に棲息する故老輩の自認ある實地經濟の主義と世界の有名ある經濟學の諸大家が唱へたる説にて而も世界は公論に於てろび實質なるとを許したる經濟の主義と孰れの方又誤謬少きやの疑問を以てしからば如何、流石の實際家も彼を是とぞ之を非とする所能はざるべし若し或は實際家かして猶ほ學理を實地に應用をるとに異議あらば茲に君等の熟知する手近るる一例なり近來日本にて西洋の簿記法を用ひてより商賈に帳合法に非常の改良を加へたるハ世人の知る所又て今日より之を悦ばず單に書物上の理論ありとして排斥したるにあらずや其他鐵道あり電信あり郵便あり何れも書物上の理論と實際を應用したるものにて日本の故老輩の所謂實際上より發明えたるものにあらざるなり左れば學理を講えて之を實地に應用せるの利益たるや明々白々次第にして近代著しき進歩をあしたる日本の開化も遠くろの源に溯れば之とワット、フルトン、ガルヴァン、ステヘンソン等諸人が勉強耐忍の功績に歸せざるを得ず、保護貿易自由貿易の問題は何を根據として之と論ずるや、國會憲法の議論も西洋傳來の説を應用したるものにあらずや日本國人殊々日本は商人たるものと不文粗野ある實地論のみを偏せずして西洋學問に心掛肝要ありと云ふべし

○伯林府警察官の數	總數	伯林府廳にては今一千八百八十七年度の府廳定額費の内を以て警部二十名刑事警部四名巡査二百名刑事巡査二十九名都合二百五十三名の警察官を増員せんとするの計畫あるが此増員を爲したる後伯林府の警察官の員數は左の如し
警部	徒步	騎馬
巡査	三〇六人	一八人
三〇一八人	一二〇人	三二四人
三二三八人	合計	
○高知通信	(二月十七日發)縣會	目下閉場中の通常縣會は來る二十一日に閉場を引續き臨時縣會を開く由あり○學校
此度は通常縣會に於て本縣醫學校は本年度より之と廢するとに議決たり亦た高知共立學校は此度其校則を變更して純粹ある英語學校となす由○高		

實を増進する所に於ては、外國の商賣が活潑なる光景に於て、外國人の欺詐等の事は、何れも商賣の醜聞と妨ぐるものに於て詰り各自の損失に歸するが故に商人たる者は、獨り徳義上よりのとならず自家の繁榮を謀るに一過よりも實義と守ること最も大切なりと知る可し竊に察するに、今日米國は商人社會は既ふ商業上の美德たる四海同商の境界に達しそうや否やの疑問に至ては、我輩容易に之を答ふる能はせど雖も然れども米國は日本よりも此境界より近付たりとて一事は之を明言せるも敢て誤なきを信ずるあり、一身の實義は厚薄に至ては、日米兩國人比間に差したる相違あるに事なれども前者は後者より及ばざる所は、唯前者よりて商業の實義欠乏するの一點に在るのみなり左をば日本の商人等も今より心事を一轉し、營業の自から營業にして私交は自ら私交あるとを記憶亥時としては世辞退従の必要ある場合もあらんと雖ども須らく世辞たら／＼の退従敬白に換ふるに簡単ある Good morning の一言を以てし店頭に客人に茶を進むるが如き優長ある舉動をば斷然之を廢止せよと勸告せざるを得ざるなり然りと雖も我輩は敢て君等を非難するものにあらず君等が一身は十分に四海同商の境界に達するの能力を有する尙ほの上に我日本の位置を尋れば東に米國、西に支那、無量の富源を有する両大國の間に挾まれるを以て我國人が古の美德をさへ養ふふ於ては自國の地位は則ち既に最上と占めたるものあり、我同胞の商人等は須らく精屬して商業世界の四海一家に歸するふとを勉むべし、我輩は日本人としてこの美事を甚だ遠うらざる未來に目撃せんとを望む者あり殊も此四海同商の主義こそ世界の真相を知りて報國心中能く萬國同仁の義を維持するの大本ある可ければ我輩はます／＼就望に堪へざるあり我輩ハ西洋の學理に基づく萬國通商の観察と経験とより得たる此大本を名づけて商人の品位と稱せんと欲せる者なり

もあり本が昨今は畢竟當地に於ての來りて儀太夫は素人中よりも尠少の別なくアーチ夫大番付と編纂ひ去八日より淨瑠璃の大會を出立各自得意のに充満志實に縣會當地は從來四五名初段へ先、十三の兩日當客の大會を開き合等もありて近縣の名產あるがノ瀬ある海底に太郎なる者の搜查一寸横二尺五寸宮内省へ該珊瑚五百八十圓の代價於て右代價と本滿宮の梅林は昨年ラホラ咲初めた五日迄に其筋へに歸したれども監獄署内の罪犯千百二十人、未決の總數は千四百八百三十九人なり縣野に至れり鶴ヶ餘はみな山岳たり山岳の中に望む古里間は人に出逢ふに及んで兩派とを争ひ一は支流に左てでなほ潮汐ありかく山岳あれども土地少からずす橋野に至れり鶴ヶ餘はみな山岳たり山岳を横切り凡そ五里にして大海に至る